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/理念分享

股市应成为实现中国梦的场所
! ! ! !今年的股市，到年底撒野了一把，令市
场的新股民看不懂，老股民也看不懂，实际
上市场的管理者也未必看懂。上证指数一口
气跑到了 !"#$点，与今年的开盘指数比，年
涨幅达到了 %&'，这个走势令今年初所有机
构的分析报告成为废纸，而 ()$*年大多数
机构的报告还在出炉，墨迹未干，报告又得
重写。

指数还不是最重要，重要的是成交量，
此次创下的成交天量为 $(+%$亿元，这在世
界股票交易史上也是独占鳌头的。中国股市
成交量正在刷新历史纪录，没有最高，只有
更高。

股谚云：什么东西可以骗人，只有成交
量骗不了人，尽管资金的龙头有点悄悄地关
小，比如，提高融资保证金限额，对融资业务

进行窗口指导，又比如，中登公司对企业债
回购的限制，这多多少少使放大的资金有所
收敛，但市场依然创出成交量新高，可见市
场的增量资金未必都是融资杠杆带来的。值
得关注的是投资者队伍的扩容，中国股市号
称有 $,&亿个开户数，由于每个投资者可以
持有沪深股市账户，所以实际开户人 +"""

万人左右，占 -!亿人口的 &'左右，在长达
.年的熊市中，活跃账户的投资人只有 ()))

万左右，占全国人口不到 (/，其余账户要么
是休眠账户，要么是无效账户，所以，股民队
伍在中国还是小众的。此次凌厉的多头行
情，冲进来许多新开户的投资者，各证券营
业部开户人满为患就是例证，还有许多休眠
账户开始复活，投资者队伍的扩容带入的资
金才是最实实在在的，融资盘增减不影响这

部分资金的介入，这是牛市行情的基础。
中国股市离全民炒股还相去甚远，不到

全国人数 ('的股民队伍，与中国经济的发展
是不相适应的，现在老百姓手中有钱了，-("
万亿的0(规模、并且还以 -%'的速度递增，
这么大体量的资金，进入股市的比例还是很
小，如果投资者队伍扩容到全国人口的 -"'，
这个比例也不算什么离奇，这就可以看到未
来市场的潜力有多大。现在股市的入市门槛
很低，只要花 -""元钱就可以办好沪深两市
的交易账户，买股票的起点是 -""股，只要花
!""多元钱，你就能成为中国银行、农业银行
的股东，所以，对广大老百姓而言，中国股市
是一个实现中国梦的最佳场所。

现在的股市之所以能够成为实现中国
梦的最佳场所，最主要的还是经过那么多

年，股票跌出了绝对投资价值，即便现在行
情起来了，但市场中市盈率只有 *倍的股票
还有、市场中还能找得到市净率低于 -的股
票、存银行的收益还是不如持有银行股……
这些客观条件还在，这就说明市场还远没有
走到尽头。

由于熊市憋得太久，行情一来，市场超
常规地发泄撒野一把，这都可以理解，等到
疯狂的情绪稍停之后，市场还是会恢复平
静，这种平静也就是市场将进入慢牛的轨
道。股市沧海桑田，市场的基本面已经发生
了实质性的变化，牛市行情已经确立，投资
者还是要改变传统的熊市思维和熊市的操
作手法，积极做多，在慢牛、长牛的行情中去
分享中国经济发展的成果。
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股市：一所无法毕业的学校

! ! ! !近期的股市十分、万分火爆，上证指数
不仅大涨特涨，跌起来也一样惊心动魄，(*"
点幅度的振幅完全媲美迪士尼的过山车。在
股市记录频频刷新之际，回顾就是一种学
习、一种美德，只有回顾方能展望。在朋友们
的提醒下，才感到 -(月 -日晚上自己参加
的一个电视节目被投资者热情地关注，当时
怀疑观点十分流行，因此笔者的观点更显得
鲜明，有兴趣的读者可以一阅视频网址 12234

567,89:;:,<9=57>?19@5AB>CDE0*FGH$0GI(J

12=K。这里与读者分享观点，通过回顾，更加
证明一点：空前的行情、空前的资金。
太火爆的行情变化极快，$(月 #日剧烈

震荡发生了，当晚，笔者应邀在第一财经《今

日股市》担任特邀评论员，点评剧烈波动的
当日市场，节目开始笔者先给出结论：股市
的头部与底部都不是巨量成交量堆出来的，
!L#-不是这波行情的顶部。

说到学习，笔者有一个观点与读者交
流，股市是一所无法毕业的学校。有人说二
十多年来，股市没有什么变化，把 (LL&年底
一张报纸拿来作对比，竟然和几天前的股市
报道如出一辙。也有人说，股市完全不同了，
价值投资理论深入人心，量化投资、对冲套
利等等已经成为机构投资者的“美式武器”。
不论怎么说，其实都无法令人信服地说明我
们面前如此波澜壮阔的股市。

学习，只能学习，作为我国证券市场的

亲历者，还是希望让人难以入睡的火爆行情
微微降温，走得稳些再稳些。笔者很欣赏水，
也一直在思考水，《道德经》第八章：“上善若
水，水利万物而不争，处众人之所恶，故几于
道。”大意简单的解说是：最善的人好像水一
样。水善于滋润万物而不与万物相争，停留
在众人都不喜欢的地方，所以最接近于
“道”。股市的“自然之道”是什么呢？如何透
过股市的“自然之道”看清未来股市的演变。

中国股市是“散户市场”将是长期存在
的客观现象，笔者的结论：(L-*年依旧是一
个讲故事的年份，一个非常重要的年份。

如何找到大局这滴“水”呢？根据 (L(L

年翻一番的 MEN增长目标。测算未来 &年

的年均 MEN增速需保持在 &J./以上，因此，
若 (L$*年按 ./左右的 MEN增速，是一个
基本的框架。现在讲转型，说产能过剩，重要
的一个原因是发展速度降下来了，设想还是
按照两位数的发展速度，我们的产能还过剩
吗？高铁走出国门，南车与北车合并就是把
产能推出国界，对于全世界的市场而言，我
们的产能过剩吗？显然不是！

这里，笔者找到的股市第二滴“水”，能
维持与 (L$%年同样增速的上市公司就是不
错的投资标的，能走出国门参与国际竞争的
企业更值得重点观察。笔者认为这轮行情的
起点日期是 .月 ((日，观察那时的攻城对象
就知道为何行情来日方长。如何看待“天量”，
笔者回答也是十分简单，看历史。股市高点
&$(%点是一个“天价”，之前的“天量”在哪里
呢？在四千多点的位置，对比目前连连刷新
的“天量”记录，“天价”在哪里呢？ 文兴


